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В Кызылорде прошел фестиваль инновацион-
ных проектов «Inno.Fest» Qyzylorda. Его участни-
кам дали всего 24 часа на разработку идей и созда-
ние прототипов в сфере IT по направлениям «Smart 
City», «Контент&Дизайн», «Кино&Видео». И надо 
сказать, молодые люди с этой задачей справились 
успешно, а самые лучшие из них получили денеж-
ные призы или образовательные гранты.
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Водообеспечение: задача 
снизить зависимость 
на 25 процентов

Возложена персональная ответственность

Финансовый трамплин
для бизнеса

ГОСПОДДЕРЖКА

Вопросы мо-
дернизации водохозяй-

ственной инфраструктуры и 
улучшения системы управления 

водными ресурсами обсуждены на 
заседании Водного совета Казах-

стана под председательством 
Премьер-Министра РК 

Алихана Смаилова. 

Тебе, Астана, 
посвящается!

Предприниматели региона получи-
ли возможность реализовать свои идеи 
с помощью льготных программ. Бла-
годаря поддержке государства недавно 
в областном центре открыли стомато-
логическую клинику и завод по произ-
водству кирпичей.  

Как известно, сегодня стоматология раз-
вивается достаточно интенсивно. За пос- 
ледние десятилетия заметно улучшил-
ся спектр самых разнообразных услуг, вклю-
чая протезирование и имплантацию, а 
сами дантисты в погоне за клиентами не-
устанно совершенствуют профессиональную  
квалификацию. 

Зубной врач Арман Абильжанов, несмотря 
на относительно малый  стаж работы - шесть 
лет, считает, что сегодня частная стоматоло-
гия всецело оправдывает свою деятельность, 
не говоря уже о том, что уважающий себя и 
своих клиентов специалист будет исправно 
следить за тем, чтобы не потерять имидж.

— Сейчас есть огромное количество воз-
можностей для постоянной самореализации 
и обучения врачей частных клиник. Это по-
хвально, когда врач, стремясь к совершен-
ству, работает над улучшением своей про-
фессиональной квалификации, — уверен 
А.Абильжанов.

Начинал он, как говорится, с нуля. По-
сле окончания медицинского университета в  
Актобе, вернулся домой  и начал профес-
сиональную деятельность в одной из поли-
клиник города. Набравшись опыта,  в 2021 
году решил открыть собственный стомато-
логический кабинет. На первых порах снял 
в аренду кабинет в действующей стоматоло-
гической клинике,  но спустя два года, взве-
сив все «за и против», решил открыть лечеб-
ное учреждение. Получив консультацию в ре-
гиональном филиале Фонда развития пред-
принимательства «Даму», Арман обратил-
ся с заявкой на кредит в дочерний банк  АО 
«ForteBank». После получения одобрения  со 
стороны банка проект был поддержан  Фон-
дом «Даму» по программе «Дорожная карта 
бизнеса-2025».

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев обсудил с акима-
ми регионов ситуацию с обеспече-
нием теплом.

Президент заслушал отчеты акимов 
Атырауской, Карагандинской, Павлодар-
ской, Мангистауской областей по ситу-
ации с обеспечением жителей регионов  
теплом и водой.

Президент потребовал в кратчайшие 
сроки восстановить тепло- и водоснабже-
ние на аварийных участках и наладить бес-
перебойную работу коммунальных сетей 
во всех населенных пунктах. Правитель-
ству указано на допущенные упущения 
при подготовке к отопительному сезону.

Руководство Правительства заверило, 
что ситуация находится в зоне контро-
ля, за исключением поломок вследствие 
изношенности энергетической инфра-

структуры страны. Принимаются меры по 
недопущению аварийных ситуаций.

Глава государства возложил персональ-

ную ответственность за решение постав-
ленных задач на Правительство и акимов 
регионов.

Касым-Жомарт Токаев принял 
акима Акмолинской области  
Марата Ахметжанова.

Глава государства был проинформи-
рован о социально-экономическом раз-
витии Акмолинской области. Было доло-
жено о результатах в ряде отраслей эконо-
мики региона. Так, инвестиции в основ-
ной капитал составили 530 млрд тенге, в 
том числе частные инвестиции – 435 млрд 
тенге. Реализовано 154 проекта, создано 
1,5 тысячи рабочих мест.

Как сообщил М.Ахметжанов, на посто-
янной основе принимаются меры по под-

держке аграриев и увеличению доли пе-
реработанной продукции. С начала года 
выросло производство таких продуктов, 
как растительное масло, переработан-
ное мясо, молоко, сливочное масло, сыр 
и творог. Ввод 3-й очереди Макинской 
птицефабрики и поэтапное расширение 
мощностей ТОО «Ак-Дала Агро» позво-
лили области стать одним из лидеров в 
стране по производству мяса птицы.

Особое внимание было уделено ходу 
отопительного сезона. Как доложил аким, 
работа всех коммунальных служб нахо-
дится под постоянным контролем, прове-
дена поэтапная модернизация объектов в 
Кокшетау и Степногорске.

Кроме того, Касым-Жомарту Токаеву 
доложили, что разработан проект Гене-
рального плана развития города Кок-
шетау, который направлен на реше-
ние экологических и инфраструктурных  
вопросов.

Президенту также был представлен 
проект нового Комплексного плана по 
развитию агломерации, направленный на 
улучшение жизни населения и снижение 
маятниковой миграции.

В завершение Президент дал ряд по-
ручений по дальнейшему развитию ре-
гиона, реализации проектов по глубо-
кой переработке сельскохозяйствен-
ной продукции, привлечению инвести-
ций, а также обеспечению бесперебойно-
го теплоснабжения городов Акмолинской  
области.

Даны поручения

Как сообщил министр вод- 
ных ресурсов и ирригации 
Нуржан Нуржигитов, для обе-
спечения водной безопасно-

сти страны и решения проблемы ее нехват-
ки разработан проект Комплексного плана 
по развитию водного хозяйства на 2024-2030 
годы. Он предусматривает ряд безотлага-
тельных мер по строительству и реконструк-
ции водохранилищ, реконструкции гидро-
технических сооружений, ирригационных 
систем и групповых водопроводов. Так, в 
2024-2026 годах планируется начать строи-
тельство 20 новых водохранилищ с объемом 
2,4 кубических километра на территории де-

вяти областей. Это позволит увеличить пло-
щади орошаемых земель на 250 тыс. га, сни-
зить угрозу затопления для 70 сельских на-
селенных пунктов с численностью 137 тыс. 
человек и в среднем на 25% снизить зависи-
мость Казахстана в водообеспечении от со-
предельных стран.

Параллельно начнется рекон-
струкция 15 действующих водо-
хранилищ на территории девя-
ти областей с объемом 1,9 км3. 

Это улучшит водообеспеченность орошае-
мых земель на 74 тыс. га, снизит угрозу за-
топления для 64 населенных пунктов с чис-
ленностью 70 тыс. человек.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Кызылорде в многопрофильной 
областной больнице успешно проведе-
на операция по пересадке почки 25-лет-
нему молодому человеку. Донором стал 
брат пациента.

Как рассказали в пресс-службе областного 
управления здравоохранения, парень на протя-
жении трех лет находился в зависимости от ап-
парата искусственной почки. Операцию прове-
ла команда врачей-трансплантологов во главе с 
председателем правления Национального на-
учного центра хирургии имени А.Н.Сызганова, 
доктором медицинских наук, профессором Бо-
латбеком Баймахановым. Напомним, впер-
вые операцию по трансплантации почек в Кы-
зылорде провели в 2004 году. 

Успешная трансплантация донорской поч-
ки - это восстановление качества жизни па-

циентов с хронической почечной недостаточ-
ностью, также им гарантируется полная меди-
цинская и социальная реабилитация. Большин-
ство пациентов после такой операции чувству-
ют себя лучше, чем при лечении диализом, ве-
дут активный образ жизни. В настоящее время 
в области насчитывается 85 пациентов с транс-
плантированными органами. 

Динара ЕЛИБАЕВА

Шанс на полноценную жизнь
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ФЕСТИВАЛЬ

Фестиваль прошел при поддержке акима области в рам-
ках реализации национального проекта «Технологический 
прорыв за счет цифровизации, науки и инноваций». Свои 
идеи ребята воплощали в реальность во Дворце студентов  
и в молодежном ресурсном центре. На мероприятии высту-
пили первый вице-министр цифрового развития, иннова-
ций и аэрокосмической промышленности РК Каныш Туле-
ушин и заместитель руководителя аппарата акима области 
Ерлан Бакиров. 

Яркие идеи и быстрое воплощение
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В минувшие выходные в 
ряде городов нашей стра-
ны произошли перебои  с 
тепло- и водоснабжением. 
Глава государства поручил 
Правительству и руково-
дителям областей  обеспе-
чить бесперебойную работу 
коммунальных сетей в зим-
ний период. В этой связи 
вчера аким области Нурлы-
бек Налибаев провел спе-
циальное совещание. В ре-
жиме онлайн в нем приня-
ли участие акимы област-
ного центра и районов.

Предшествуя работе совеща-
ния, руководитель региона от-
метил высокий уровень органи-
зации в Астане Дней искусства 
области. Н.Налибаев выразил 
огромную благодарность всем 
причастным к этому знамена-
тельному событию землякам. 

Вместе с тем, в столице были 
обсуждены актуальные вопросы. 
По словам акима области, 8 де-
кабря в Администрации Прези-
дента РК он доложил о ходе реа- 
лизации в регионе поручений 
Главы государства. На приеме 
у Премьер-Министра РК Али-
хана Смаилова были обсужде-
ны вопросы обеспечения горя-
чим водоснабжением Кызылор-
ды, перевода участка автодоро-
ги «Западная Европа – Запад-
ный Китай» в сторону Актюбин-
ской области из второй в первую 
техническую категорию. Под-
держан вопрос выделения необ-

ходимых средств, в следующем 
году начнется работа по этим  
направлениям.

В связи с резким похолодани-
ем в регионе учащиеся началь-
ных классов перешли на онлайн 
обучение. По метеопрогнозам, 

со второй декады декабря темпе-
ратура воздуха понизится до -20 
градусов, ожидаются осадки, ту-
ман и гололедица, особенно в се-
верных районах области. В связи 
с этим очень важно усилить рабо-
ту жизнеобеспечивающих ком-
мунальных предприятий. В ото-
пительный период нужно обе-
спечить жителей необходимым 
топливом. Это поручение аки-
мам областного центра и райо-
нов глава региона давал еще ле-
том. Однако, судя по предостав-
ленным на совещании данным, 

в некоторых районах наблюда-
ется недостаточный объем запа-
сов угля. Не все акимы районов 
владеют ситуацией по поставке 
и наличию необходимого твер-
дого топлива в отопительный пе-
риод. Вместе с тем, очевидно, 

что в связи с предстоящими за-
морозками потребность в угле   
возрастет. 

- Как правило, мы начинаем 
действовать и принимать необ-
ходимые меры лишь тогда, ког-
да случаются чрезвычайные си-
туации и аварии, -  подчеркнул 
аким области. – Нельзя доводить 
до крайней черты. Беда всегда 
приходит нежданно,  и легче ее 
предупредить. Для этого еще ле-
том были даны поручения. Одна-
ко, на местах они не выполняют-
ся должным образом.  

На совещании, в числе акту-
альных были также обсуждены 
вопросы обеспечения потреби-
телей сжиженным газом, безо-
пасности на автодорогах, преду-
преждения угрозы подтопления 
населенных пунктов в период  
ледохода. 

Н.Налибаев особо преду-
предил о том, чтобы в период по-
холоданий ни один литр сжижен-

ного газа не был вывезен за пре-
делы региона. В зимний пери-
од должны работать в усиленном 
режиме все службы жизнеобеспе-
чения, в том числе тепло-, водо, 
энерго-, газоснабжающие. Эти 
вопросы не должны стоять на по-
вестке дня   в предстоящие празд-
ничные дни. 

 Глава региона поручил всем 
акимам и руководителям про-
фильных ведомств и служб дер-
жать на особом контроле все 
озвученные вопросы.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

ФАКТЫ И КОММЕНТАРИИ12 декабря 2023 г.
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Наряду с этим будет прово-
диться масштабная реконструкция ир-
ригационных систем, цифровизация 
оросительных каналов и др.

Для стимулирования сельхозпроиз-
водителей к применению водосбере-
гающих технологий планируется уве-
личить долю субсидирования расхо-
дов на создание оросительных систем 
и приобретение оборудования капель-
ного и дождевального орошения с 50% 
до 80%. Это позволит к 2026 году уве-
личить площади орошаемых земель с 
применением водосберегающих техно-
логий в южных регионах до 42% (613,6 
тыс. га) и сэкономить до 1,5 км3 воды.

Премьер-Министр указал, что к  
реализации запланированных мер не-
обходимо активно привлекать отече-
ственные компании, в том числе про-
изводителей стройматериалов, и про-
должить развитие технологий косми-
ческого мониторинга в части опреде-
ления водопотребления.

Еще одним важным направлением 
является эффективное водопользова-
ние в сельском хозяйстве.

- Мы должны ежегодно внедрять 
водосберегающие технологии на 150 
тыс. га орошаемых площадей. Сейчас 
внедрение осуществляется на 40-50 
тыс. га в год. При этом в южных ре-
гионах, где наблюдается наибольшая 
нехватка воды, объем внедрения наи-
меньший. Нужно до конца года вы-
работать конкретные механизмы по 
стимулированию применения водо-
сберегающих технологий, — сказал 
А.Смаилов.
Вместе с тем он подчеркнул, что 

множество задач остаются нерешен-
ными. Это касается вопросов соз-
дания Национальной гидрогеоло-
гической службы, реформирования 
РГП «Казводхоз», создания институ-
та по проблемам Каспийского моря, 
а также вопросов передачи функций: 
по утверждению тарифов на полив 
воды, по гидромелиорации земель 
и мониторингу подземных вод, по 
оцифровке водной отрасли в целом. 
В этой связи глава Правительства по-
ручил ускорить работу в данных  
направлениях.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Водообеспечение: задача снизить 
зависимость на 25 процентов

Финансовый трамплин для бизнеса
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АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Для поддержки фермерства

ФЕСТИВАЛЬ

Яркие идеи и 
быстрое воплощение

Они отметили достижения 
молодежи и ее вклад в развитие этой 
отрасли, а также акцентировали внима-
ние собравшихся на уникальном про-
екте «Inno.Fest», позволяющем раскры-
вать  новые таланты. 

Фестиваль направлен на развитие IT-
индустрии, а также помогает повысить 
интерес молодежи к этой сфере. Основ-
ная его цель – поддержка новых инно-
вационных идей, необходимых для раз-
вития региона, предоставление воз-
можности финансирования проектов 
молодежи по ІТ-направлениям. Каж-
дый год на фестиваль в качестве спике-
ров приглашаются известные люди, до-
бившиеся успехов в сфере IT, медиа и 
киноиндустрии. 

В нынешнем фестивале приня-
ли участие 1430 ребят из разных обла-

стей республики и соседних государств, 
они представили на рассмотрение жюри 
свыше 250 проектов. Это четвертый в 
этом году аналогичный конкурс  
IT-проектов в республике. 

Компетентное жюри подвело итоги, 
выбрав лучшие инициативы. Победите-
ли получили заслуженные награды, а в 
фойе Дворца студентов состоялась  
выставка проектов. Призовой фонд  
фестиваля составил три миллиона тен-
ге. Кроме того, лучшим участникам вру-
чены десять образовательных грантов от 
Astana IT университета, Кызылордин-
ского университета имени Коркыта ата, 
университета «Болашак», Кызылордин-
ского открытого университета, а так-
же ценные подарки от партнеров фести-
валя, таких, как Astana Hub, KeyHorse, 
MSSP GLOBAL, JSOFT, «Modex» 

Қызылорда, АО «Национальные ин-
формационные технологии», 
«Алcеко», «Kaspersky», «Bolashak 
Tamer Group», «Digital Innovation 

& Transformation», «Транс-
телеком», «Қазақтелеком», 
«Мағжан и К».

Организаторы фести-
валя - областной центр 

информационных 
технологий, универ-

ситет имени Кор-
кыта ата и рабо-
тающий при нем 
бизнес-инкубатор 
Qyzylorda Hub. 

Инна 
БЕКЕЕВА
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Министерство сельского хо-
зяйства внесло изменения в пра-
вила субсидирования ставок воз-
награждения при кредитовании 
субъектов АПК. Поправки улуч-
шат условия для фермеров, чьи 
договоры займов находятся в ли-
сте ожидания, сообщает отрас-
левое ведомство. Новые правила 
субсидирования субъектов АПК 
введены в действие с 10 декабря. 

Согласно требованиям программы 
субсидирования, фермеры могут в те-
чение четырех лет с даты получения 
кредита подать предложение на вклю-
чение своих договоров займов в про-
грамму субсидирования. Однако в силу 
того, что они не сразу подавали пред-
ложения, ранее существовал риск, что 
краткосрочные договоры займов мог-
ли быть недействительными на момент 
поступления дополнительных бюджет-
ных средств.

«Поэтому в правила внесли изме-
нения, предусматривающие, что суб-
сидии будут выплачиваться в том чис-

ле и предложениям в листе ожидания, 
по которым на момент заключения до-
говора субсидирования завершен срок 
действия договора займа. Это позво-
лит защитить права субъектов АПК 
при участии в программе субсидирова-
ния», - говорится в сообщении.

Кроме того, в проекте при-
каза предусмотрены измене-
ния по привязке номиналь-

ной ставки для расчета субсидирования 
к базовой ставке Национального бан-
ка РК по проектам, профинансирован-
ным в рамках механизма кредитования 
и финансового лизинга приоритетных 
проектов. По таким проектам субсиди-
рование будет осуществляться не более 
номинальной ставки вознаграждения, 
рассчитанной как суммарное выраже-
ние базовой ставки Нацбанка плюс 4,5 
процента годовых в тенге. Причем из 
них 13,25 процента оплачивается госу-
дарством, а разница – заемщиком.

Также обновлены форма отчетно-
сти и перечень товаров для кредитова-
ния и финансового лизинга по приори-
тетным проектам в сфере производства 
или переработки сельскохозяйственной 
продукции.

”

Об этом на брифинге в регио- 
нальной Службе коммуника-
ций рассказал руководитель об-
ластного управления пассажир-
ского транспорта и автомобиль-
ных дорог Жанибек Сыздыков. 
Было отмечено, что благода-
ря поддержке Президента стра-
ны Касым-Жомарта Токаева 
с прошлого года  в области на-
чалось строительство дороги 
«Кызылорда-Жезказган». Рас-
стояние между двумя областя-
ми составляет 424 километра, 
из них 216 километров проходит  

по Кызылординской области. 
Еще один  проект - перевод 

двухполосной автодороги «За-
падная Европа-Западный Ки-
тай» (от Кызылорды до грани-
цы с Актюбинской областью) 
на четырехполосную I катего-
рии. Проектно-сметная доку-
ментация по этой инициативе 
будет разработана в следующем 
году. Реконструкция этих двух 
дорог республиканского значе-
ния окажет благотворное влия-
ние не только на наш регион, но 
и на социально-экономическое  

развитие соседних областей.
Также спикер рассказал о ра-

боте пассажирского транспор-
та. В частности, в масштабе об-
ласти действуют 205 автобус-
ных маршрутов, соединяющих 
212 населенных пунктов с рай-
онными и областным центрами. 
Функционируют один между-
народный автобусный маршрут 
в Ташкент и 13 межобластных. 
На этих маршрутах перевозка 
пассажиров осуществляется на 
1 405 автобусах различной вме-
стимости. За десять месяцев т.г. 
автомобильным транспортом 
перевезено 19,5 млн пассажи-
ров - на 46,7 процента больше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года.

В области функционируют 
один автовокзал и восемь ав-
тостанций. До конца года пла-
нируется сдать в эксплуатацию 
еще один автовокзал современ-
ного типа, где будут трудоустро-
ены 15 человек. 

Общественный транспорт об-

ластного центра на сегодня об-
новлен  на 80 процентов. 

Продолжается капитальный 
ремонт железнодорожного вок-
зала Кызылорды. Протяжен-
ность магистральной железно-
дорожной сети по области сос- 
тавляет 1051,7 километра. Всего 
по территории области прохо-
дит 14 пар пассажирских поез-
дов, имеется восемь железнодо-
рожных вокзалов. 

Представители авиакомпа-
ний «AirAstana», «Fly Arystan» и 
«Qazaq Air» через международ-
ный аэропорт «Коркыт ата» вы-
полняют 23 регулярных рейса в 
Астану и Алматы. За десять ме-
сяцев нынешнего года ими пе-
ревезено 124,8 тысячи пассажи-
ров, что на 20,1 процента боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

 Как известно, на средства 
фонда бизнесмена и мецената 
Булата Утемуратова в воздушной 
гавани Кызылорды идет строи-
тельство  современного терми-
нала. Объект планируют сдать в 
эксплуатацию в мае 2024 года.

Таша БЕРЕЖНАЯ

БРИФИНГ

Дороги особой важности
Протяженность сети автомобильных дорог в области 

составляет 3418,5 километра, из них 1014,5 – республи-
канского значения, 555 – областного, 1849 – районно-
го. На развитие дорожной инфраструктуры из республи-
канского и областного бюджетов в 2023 году направлено 
более 37 миллионов тенге, запланировано отремонтиро-
вать 603 километра  автомобильных дорог, улиц и  
мостов,  и тем самым довести долю местных дорог в хо-
рошем и удовлетворительном состоянии до конца года 
до 87 процентов. 

ГОСПОДДЕРЖКА

На полученные деньги  приоб-
рел новое помещение в центре города, сделал 
ремонт и купил необходимое оборудование. 
Таким образом, А.Абильжанов смог осуще-
ствить свою мечту. В новой клинике «А Dental 
Clinic» он создал несколько рабочих мест и се-
годня здесь оказывают медицинскую помощь 
в области хирургической, терапевтической и 
ортопедической стоматологии.

Еще одним участником государственной 
программы поддержки предпринимательства 
стал Ерболат Естаев, который открыл мини-
завод по производству кирпичей. 

—  Любое малое предприятие может до-
стигнуть размаха большого производства. 
Только для этого надо работать не покла-
дая рук и верить в свой успех, —  считает  
предприниматель.

Когда   в 2020 году Ерболат открывал 
мини-завод «Aqseleý» по производству кир-
пичей, он не предполагал, что достигнет ны-
нешних высот в своем деле. Просто верил, 
что продукция будет востребована. По исте-
чении  трех лет со дня открытия производ-
ства, можно смело сказать, что предприятие 
стало успешным. По словам предпринима-
теля, в этом огромная заслуга государства. В 
рамках госпрограммы Национальный проект 
по развитию предпринимательства на 2021-

2025 годы,  ему удалось получить финанси-
рование на реализацию своего проекта  в об-
ластном филиале АО «Банк Центр Кредит».  
Фонд «Даму» просубсидировал проект, бла-
годаря чему предприниматель оплачива-
ет только 6% по кредиту, также учреждение 
предоставило гарантию по кредиту в размере 
50% от суммы займа.

Продукция, выпускаемая на заводе, поль-
зуется большим спросом у жителей области, 
ведь у нее много преимуществ. Судите сами: 
это экологически чистый материал, который 
изготавливается из отборного сырья, кир-
пичи устойчивы к агрессивной среде и кли-
матическому воздействию, благодаря совре-

менным технологиям и оборудованию от-
сутствуют  трещины и изломы. На сегодня 
на предприятии трудятся 18 человек, завод 
считается одним из лидеров по производству 
кирпичей в регионе.   

В области с каждым годом наращиваются 
темпы государственной поддержки бизнеса, 
что планомерно приводит к мощной стиму-
ляции развития предпринимательского сек-
тора. Ключевым элементом в этой механи-
ке успеха с уверенностью можно назвать об-
ластной филиал АО «Фонд развития пред-
принимательства «Даму».

— Благодаря нашему фонду предприниматели 
могут получить субсидирование, то есть об-
легчить процентную ставку по кредиту, ко-
торый они берут в банках, — сказал дирек-
тор филиала Айдос Джилкайдаров. —  На се-
годня ставка для предпринимателей состав-
ляет шесть процентов. К тому же они могут 
получить гарантирование в случае, если у них 
не хватает залогового обеспечения. В част-
ности, по условиям частичного гарантиро-
вания у предпринимателей имеется возмож-
ность дофинансировать проект до необходи-
мой суммы в случае нехватки залогового обе-
спечения либо увеличить сумму займа за счет 
гарантии Фонда «Даму».

Наталья ЧЕРНЕЙ
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Беду легче предупредить 
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ПРОФЕССИЯ ЛИНИЯ СУДЬБЫ

Позже наши дороги пере-
секлись, и мы бок о бок работа-
ли в аппарате Кызылординского 
обкома партии. Стиль его рабо-
ты мне всегда импонировал: все-
стороннее изучение проблемы, 
стремление досконально знать 
все плюсы и минусы принимае- 
мого решения, ответственный 
подход к делу. Не чурался черно-
вой работы, всегда уважительно и 
тактично относился и к старшим 
коллегам, и подчиненным, и  
посетителям.

Первый вопрос, который у 
меня возник в первые же дни со-
вместной работы: «Почему его 
называют Муханом?». Ответ кол-
леги Жарылкасына Сейтимо-
ва все пояснил: «У казахов, осо-
бенно в сельской местности, не 
принято, чтобы женге – снохи 
называли своего деверя по име-
ни. Как правило, они придумы-
вают новое имя, которое харак-
теризует его какие-то особенно-
сти. Назвали его Мухан, чтобы он 
стал сильным (в переводе с древ-
нетюркского – могучий, силь-
ный). Видимо, при рождении ма-
лыш был слабым, отсюда и закре-
пилось за ним это имя. Абдыгап-
пар родился в ауле №3 Сырда-
рьинского района, где свято чтут 
эти традиции казахов». 

Еще одну версию на этот счет 
услышал в прошлом году, ког-
да Мухан справлял свое 75-летие. 
Он родился в декабре 1947 года, 
но родители по каким-то причи-
нам (может быть, из-за отдален-
ности райцентра) долго не брали 
свидетельство о рождении. Они 
уже называли сына Муханом и 
попросили близкого родственни-
ка получить свидетельство в рай-
центре. Родственник, будучи не-
много в подпитии, получил мет- 
рику с двумя неточностями, ко-
торые были допущены по его 
вине при заполнении этого офи-
циального документа. Так, ново-
рожденного Мухана сделали на 
год моложе (20 декабря 1948 года) 
и появилось имя – Абдыгаппар. 
Родителям не оставалась ничего, 
как смириться с этим. 

По времени совпало, что в ап-
парат обкома партии мы с ним 
пришли почти одновременно. 
Мы один за другим, в течение од-
ной декады прошли своеобраз-
ное «посвящение» в работники 
аппарата. Свои напутствия и по-
желания давали ветераны и со-
трудники, работавшие в аппара-
те до нас, такие как Бакир Абди-
жалел, Корганбек Кайруллаев, 
Олег Казиев, Еркин Айтуманов, 
Нуркельды Байболатов, Калды-
бек Жанузаков, Исатай Елубаев, 
Амангельды Ерубаев, Али Мус-
лимов, Сабит Мадибеков, Жа-
рылкасын Сейтимов, Бахыт Ер-
макашов, Шахизат Туребаев и 
другие. К сожалению, некото-
рых из них сегодня нет рядом с 
нами. Такая форма неформаль-
ного общения, которую сейчас 
называют модным словом «тим-
билдинг», позволяет быстро уз-
нать друг друга, найти точки со-
прикосновения, стать коман-
дой, нацеленной на решение 
той или иной задачи. Это по-
зволило нам, молодым сотруд-
никам, быстро адаптироваться в 
коллектив, более непринужден-
но держаться среди партийцев 
старшего поколения. 

До аппарата обкома партии за 
плечами Мухана была большая 
жизненная школа – служба в ря-
дах Вооруженных сил в долж-
ности офицера, работа в ком-
сомольских и партийных орга-
нах. Его становление как госу-
дарственного служащего прошло 
под началом участника Великой 
Отечественной войны Еламана 
Джунусбаева – бывшего первого 
секретаря Сырдарьинского рай-
кома партии. В 1980-1983 годы 
А.Амиргалиев был заместителем 
заведующего отделом сельско-
го хозяйства обкома партии. На 
тот период этот отдел по числен-
ности был небольшим, но делал 
большую по объему работу, ко-
торая прямиком отражалась на 
продовольственном обеспече-
нии населения. Росло душевое 
потребление основных продук-
тов питания, увеличивались ва-
ловые сборы урожая риса, по-
головье скота всех видов. Вы-
шла на проектную мощность  

Кызылординская птицефабрика.
С конца 1983 года до октября 

1985 года Абдыгаппар работал 
помощником первых секретарей 
обкома партии: вначале Такея 
Есетова, затем Еркина Ауельбе-
кова. На мой взгляд, если от пер-
вого он перенял такую черту его 
характера, как уравновешен-
ность и трезвый подход к делу, 
то от второго – настойчивость и 
умение организовать людей. 

Знаю работу помощника не 
понаслышке, сам побывал в этой 
«шкуре». Всегда в напряжении, 
как на пороховой бочке, требу-
ется быть наготове в любое время 
дня и ночи. Надо быть психоло-
гом, знать настроение шефа, что-
бы суметь обеспечить его про-
дуктивный рабочий день. Эф-
фективность деятельности ру-
ководителя, порядок рассмотре-
ния текущих и стратегических 
задач, контроль исполнения по-
ручений в немалой степени за-
висит от оперативности, органи-
зованности и эрудированности 
его помощника. И А.Амиргали-
ев успешно справлялся со свои-
ми обязанностями, его всегда от-
личали высокий такт, трудолю-
бие, умение выслушать челове-
ка. Несмотря на загруженность 
по работе, не позволял себе гру-
бости или окриков, эмоциональ-
ных «взрывов», что способство-
вало подъему имиджа не только 
руководства региона, но и в це-
лом власти. 

Особенно напряженным для 
А.Амиргалиева в качестве по-
мощника был 1985 год. В январе 
первым секретарем обкома пар-
тии был избран Е.Ауельбеков, 
который всесторонне изучив его 
деловые качества продолжил со-
трудничество с ним. 

Еженедельно, по понедельни-
кам Еркин Нуржанович прини-
мал не менее 50 человек по лич-
ным вопросам, иной раз это ко-
личество переваливало за сотню. 
Помню, для всех нас, и в первую 
очередь, для Мухана и сотруд-
ников общего отдела (Борис Ду-
дошников, Аманжол Иманкулов, 
Каламкас Рысбаева и др.) этот 
день выливался в своеобразный 
всплеск эмоций, в основном не-
гативного характера. Люди шли к 
первому секретарю обкома пар-
тии, чтобы рассказать о своей 
боли, невзгодах, найти поддерж-
ку у него. 

Помимо личного приема в об-
коме партии, Е.Ауельбеков вме-
сте со своим помощником вел 
прием граждан на местах, когда 
посещал трудовые коллективы, 
совхозы, колхозы, населенные 
пункты. И не случайно, что число 
обращений граждан к главе реги-
она в 1985 году увеличилось в 4,4 
раза. А поскольку люди, ищущие 
помощи и справедливости, стали 
находить защиту в регионе, рез-
ко с 20 до 3% сократилось коли-
чество письменных обращений, 
поступающих через вышестоя-
щие партийные органы.

Помимо этого, ежекварталь-
но А.Амиргалиев с выездом на 
место проверял ход исполнения 
поручений, данных руковод-
ством, и письменно информиро-
вал шефа об их исполнении. Это 
позволяло представлять первому 
секретарю обкома партии досто-
верную информацию, без при- 
украшивания и затушевывания 
негативных моментов. 

Ежемесячно Мухан выезжал 
в свои родные пенаты – совхоз 
Амангельды, откуда Е.Ауельбе-
ков был избран депутатом област-
ного совета народных депутатов, 
знакомился с ходом исполнения 
депутатских наказов, встречал-
ся со специалистами хозяйства, 
вел прием граждан. Здесь велось 
строительство комфортного жи-
лья для специалистов, благо- 
устройство и асфальтирование 
дорог центральной усадьбы аула. 
В конце 1985 года началось возве-
дение школы на 624 места, клуба 
на 400 мест. 

Много времени А.Амиргалиев 
уделял проработке материалов, 
вносимых на рассмотрение руко-
водству. Они должны были быть 
грамотными, обоснованными, 
раскрывать суть вопроса.

Особое место в деятельно-
сти помощника занимает орга-
низация работы шефа при выез-

де в Алматы, Москву, другие ре-
гионы. Надо было проработать 
всё до мелочей – место прожи-
вания, организация транспорта, 
графики встреч, тезисы высту-
пления и др., чтобы обеспечить 
максимально эффективную ра-
боту на выезде. В Алматы, напри-
мер, Мухан вместе со своим ше-
фом посещал спектакли театра  
М.Ауэзова и М. Лермонтова, в 
Москве – театра Ленкома. А в мае- 
июне 1985 года они были в Ле-
нинграде, ознакомились с такими 
её сокровищницами, как Эрми-
таж, Петродворец, Пушкин, по-
сетили Пискаревский мемориаль-

ный комплекс, возложили цветы 
жертвам блокады, были зрителя-
ми спектакля в Большом драма-
тическом театре имени Горького 
в постановке Г.Товстоногова. 

Работая в обкоме партии, мы 
близко сблизились с Муханом, 
стали общаться семьями. Наша 
дружба в последующем пере-
росла в дружбу наших детей. Уз-
нал от своих коллег, что А.Амир-
галиев рано лишился отца. Его 
отец, участник ВОВ Сейдахме-
тов Амиргали скончался в 1949 
году, когда Мухану не исполни-
лось и года. Его мама – Патыма 
апай, сестры отца – Урзипа, Би-
ган, Баршагуль и родные сестры 
(Сакып, Даметкуль, Зейнегуль) 
всегда заботились о нем, делали 
всё, чтобы он не был обделен в 
чем-либо. Любовь и доброта этих 
родных людей не прошли даром. 

Успешно окончил среднюю 
школу имени Г.Муратбаева в об-
ластном центре. Именно здесь 
первые шаги в жизнь делали его 
одноклассники, имена которых 
не нуждаются в представлении 
жителям области. В их числе – 
академик Национальной акаде-
мии Байзак Момынбаев, Кадир-
гуль Курмангалиева и другие. 

После школы Мухан окон-
чил Алматинский зооветеринар-
ный институт, служил в Армии 
в Туркмении, работал зоотехни-
ком Сырдарьинского районного 
управления сельского хозяйства. 
Энергичного и деятельного ком-
сомольца приметили и пригла-
сили работать в обком комсомо-
ла. Так началась его трудовая де-
ятельность как государственного 
служащего.

В октябре 1985 года первый се-
кретарь обкома партии Е.Ауель-
беков рекомендовал его на само-
стоятельную работу – на долж-
ность председателя Казалинско-
го райисполкома, отмечая следу-
ющее о нём: «…проявил себя как 
инициативный, принципиаль-
ный и деловой работник». 

А.Амиргалиев проработал под 
руководством опытного партий-
ного вожака тех лет Елеу Кошер-
баева и приобрел много полезно-
го для себя как в политическом, 
так и в хозяйственном плане. Се-
рьезным испытанием для живот-
новодов Казалинского района 
были неблагоприятные клима-
тические условия 1986 года, вы-
званные засушливым летом, сла-
бым травостоем и ранним насту-
плением холодов. Вся территория 
района, где шла пастьба скота, 
покрылась ледовым панцирем, 
а заготовленных летом кормов 
хватало лишь на определенный 
срок – до февраля 1987 года. Что-
бы не допустить массового паде-
жа скота, пришлось принимать 
экстренные меры. Так, в соот-
ветствии с достигнутой догово-
ренностью более 300 механизато-
ров района во главе с первым за-
местителем райисполкома, пред-
седателем РАПО Жарылкасыном 
Шариповым выехали в Кокчетав-
скую область на заготовку недо-
стающих кормов. В четырех рай-
онах Синегорья в течение почти 
50 дней было заготовлено 16 ты-
сяч тонн сена, которые были по-
гружены на 6 тысяч железнодо-
рожных грузовых вагонов и до-
ставлены до ст. Казалинск. От-
куда транспортом сено было до-

везено до мест зимовок скота. 
Следует отметить и то, что наши 
механизаторы не только хорошо 
потрудились, но и пять-шесть из 
них обзавелись семьями, привезя 
с собой своих невесток из Кокше.

Этот природный катаклизм 
проверил на стойкость ново- 
испеченного председателя райис-
полкома, закалил его. Были сде-
ланы соответствующие выводы. 
Больше внимания стало уделять-
ся кормопроизводству, возрос-
ла отдача орошаемых земель. В 
строй действующих вошли пру-
довое хозяйство «Басығара», за-
вод железобетонных изделий, фи-

лиал Кызылординской обувной 
фабрики, успешно реализовы-
валась программа «Жилье-91». 
Так, в 1988 году здесь было вве-
дено более 18 тысяч кв. метров 
жилья – в 1,4 раза больше, чем за 
все годы XI пятилетки. В резуль-
тате 1094 семьи района улучши-
ли свои жилищные условия.

В декабре 1988 года А.Амир-
галиева по рекомендации вто-
рого секретаря обкома партии 
В.Брынкина выдвигают на вы-
шестоящую должность и его на-
значают заведующим аграрным 
отделом обкома партии. Следу-
ет отметить, что горизонтальные 
перемещения должностных лиц 
из областного центра в район и 
обратно были обычной нормой 
тех лет. 

В течение шести лет Мухан 
курировал вопросы сельско-

го хозяйства в регионе. Это были 
непростые годы для нашей стра-
ны. В начале 90-х годов шел де-
монтаж сложившейся системы, 
поиск новой модели государ-
ственности и становления ры-
ночной экономики. Приходи-
лось буквально продавливать ре-
формы, применяя непопулярные 
меры. В регионе промышленное 
производство практически про-
стаивало, предприятия работа-
ли в основном на склад, а не на 
продажу. Процветали натуропла-
та и бартер. Сократилось произ-
водство сельхозпродукции, мно-
гие агроформирования работали 
убыточно. 

На мой взгляд, в условиях оро-
шаемого земледелия, разгосу-
дарствление сельхозпредприятий 
до мелких крестьянских хозяйств 
не дало того самого эффекта, ко-
торого мы ожидали и прогнози-
ровали. Более устойчиво и ста-
бильно в этот период стали рабо-
тать агроформирования, в кото-
рых не произошло такого боль-
шого дробления, как, например, 
в агрофирме «Шаған». 

С марта 1996 года до выхода 
на заслуженный отдых (в тече-
ние 20 лет) А.Амиргалиев был ди-
ректором Кызылординского цен-
тра стандартизации и метроло-
гии (позже Кызылординский фи-
лиал Национального центра экс-
пертизы и сертификации). За эти 
годы предприятие стало одним из 
правофланговых в стране. В на-
стоящее время филиал аккреди-
тован на право поверки средств 
измерений в соответствии с нор-
мативными требованиями более 
чем за полусотню типов средств 
измерений. Расширяется геогра-
фия проводимых работ по повер-
ке средств измерений и метроло-
гической аттестации испытатель-
ного оборудования. Это не толь-
ко Кызылординская область, но 
и Актюбинская, Западно-Казах-
станская, Атырауская и Мангы-
шлакская области.

К своему 75-летию со дня 
рождения (официальной дате, 
зафиксированной в документах) 
А.Амиргалиев подошел с непло-
хими результатами. Его всегда 
отличали чувство долга, добросо-
вестность, высокая эрудирован-
ность, трудолюбие, умение орга-
низовать людей на свершение до-
брых дел. Был поощрен государ-
ственными наградами СССР и 
Республики Казахстан. Снискал 
авторитет и уважение у обще-
ственности земли Сыра. В отли-
чие от многих других моих быв-
ших коллег, он всегда спокоен и 
уравновешен. Его трудно вывести 
из этого состояния, и это его свое- 
образный козырь, который по-
зволял ему добиваться исключи-
тельно позитивных результатов. 

Всего этого он достиг в нема-
лой степени благодаря надежно-
му тылу – супруге Жамал, детям 
(Жанат, Нурлан, Ляззат), близ-
ким родственникам, которые 
всегда стремились создать все не-
обходимые условия для его сози-
дания. В настоящее время он за-
нят благородным делом – воспи-
танием внуков.

Крепкого здоровья, оптимиз-
ма и бодрого настроения тебе, до-
рогой Мухан! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

С детства ему 
нравилось уха-
живать за до-
машними жи-
вотными, он 
мечтал стать 
ветеринар-
ным врачом. 
После окончания школы поступил в вуз 
и, успешно окончив его, устроился вете-
ринаром в ветпункт родного села. Поз-
же отслужил в армии, сейчас продолжает 

успешно трудиться. По словам юноши, 
ветеринар – сложная профессия. Ведь, 
например, если человек сможет объяс-
нить, где и что у него болит, или хотя бы 

показать больное ме-
сто, то беззащитное 

животное пожаловать-
ся не может. А его надо 
как-то понять, услы-
шать и помочь. В этом 

деле он многому на-
учился у опытного 
ветеринара Алимха-
на Ергалиулы. 

Бекарыс считает-
ся востребованным 

специалистом в ауле. 
Сельчане звонят к 
нему и просят по-
мочь в любое время, 
и в будни, и в вы-

ходные. Поэтому 
жители аула вы-
соко ценят рабо-
ту местного док-
тора Айболита. 

– Бекарыс хоро-
шо знает свое дело, 

мы довольны работой 
молодого специалиста, – 
говорит его односельча-
нин Канат Саруарулы. – 
Главное, что он любит 
братьев наших меньших, 

чутко относится к ним, жале-
ет их, когда болеют. Постоянно интере-

суется у нас самочувствием и настроени-
ем животных. У него большое сердце. 

Как известно, решить проблему дефи-
цита кадров в сельской местности при-
звана госпрограмма «С дипломом – в 
село», стартовавшая в стране в 2009 году 
при поддержке Министерства сельского 
хозяйства РК. Для дипломированных 
врачей, учителей, молодых кадров аг-
ропромышленных специальностей это 
реальная возможность не только состо-
яться в профессии, но и в буквальном 
смысле встать на ноги. 

По словам Бекарыса, эта программа – 
большое подспорье для молодых специ-
алистов, у которых нет жилья. Он ре-
шил воспользоваться предоставлен-

ными возможностями и на выданный 
бюджетный кредит купил жилье. 

Парень продолжает совершен-
ствовать свое мастерство, он хочет 
стать одним из лучших в сфере ве-
теринарии. Читает специализиро-

ванную литературу, по разным во-
просам обменивается опытом с коллегами. 

 Максут ИБРАШЕВ

Уравновешенный Мухан
Впервые Амиргалиева Абдыгаппара (Мухана) увидел 

на трибуне одного из собраний молодежи, где он, буду-
чи первым секретарем Сырдарьинского райкома комсо-
мола отчитывался перед комсомольским активом области 
о ходе реализации молодежного почина «Овцеводство – 
дело рук молодых». Выступление было коротким, но ем-
ким. Мое первое ощущение – основательность и ответ-
ственный подход оратора.

Айболит 
из Енбекши

Бекарыс Байдильда 
проживает в 
предгорном ауле 
Енбекши Шиелийского 
района. Несмотря 
на молодость, 
он пользуется 
заслуженным 
уважением среди 
односельчан. 

ВОЛОНТЕРСТВО

Добру все возрасты покорны
 

 

Серебряное волонтерство – движение, постепенно набирающее по-
пулярность в нашей стране. Оно привлекает в свои ряды неравнодуш-
ных и деятельных людей старшего возраста. Ведь для тех, кто привык 
делать хорошие дела и находить себе интересные занятия, с выходом 
на пенсию жизнь вовсе не заканчивается. Эти люди еще полны сил, и, 
главное, их сердца переполнены теплом и любовью, которыми они с 
удовольствием делятся с окружающими, тем самым делая мир вокруг 
себя хоть чуточку лучше и добрее. 

Не так давно активисты нашего горо-
да отметили Международный день волон-
тера, организовав по этому случаю торже-
ство и праздничный концерт. В этот день я 
познакомилась с прекрасными женщина-
ми – сестрами Светланой и Лидией Пягай. 
Их активность и вклад в развитие волон-
терского движения в Кызылорде были от-
мечены грамотами и благодарственными 
письмами от руководства общественного 
фонда «Волонтеры Кызылорды» и сотруд-
ничающими с ними госучреждениями. 

Как рассказывает Л.Пягай, ее в группу 
серебряных волонтеров города привели се-
стры – Светлана и Эля, которые в этом до-
бровольческом движении уже много лет. 

Старшая из сестер – Эля Валентинов- 
на – работала на Кызылординской ме-
бельной фабрике, затем состояла в груп-
пе «Замандастар», где вместе с другими 
участниками помогала людям, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуации. 
Светлана Валентиновна последовала ее 
примеру и стала серебряным волонтером. 

– Стремление помогать людям в нас за-
ложено нашими родителями, – делится 
наша собеседница. – Мои родители Ва-
лентин Пягай и Василиса Ким – уроженцы 
Дальнего Востока, в Кызылорде они оказа-
лись, как и все корейцы, в годы репрессий. 
Мы с сестрами родились уже здесь. В дет-
стве мы видели, как к маме прибегали сосед-
ки с маленькими детьми на руках, пытаясь 
скрыться от мужей-тиранов. Мама оставля-

ла их на ночь, несмотря на то, что у нас была 
небольшая двухкомнатная времянка. Чув-
ство сострадания никогда не было чуждым 
для нас, мы помогали чем могли: деньгами, 
либо вещами, а где-то просто добрым сове-
том. Для меня это есть и было всегда нор-
мой. И всегда старалась жить по совести, 
как подсказывало мое сердце.

Свою трудовую деятельность Л.Пягай 
начала на Кызылординской швейно-три-
котажной фабрике, где проработала 12 
лет. В 1993 году она со своей семьей пере-
ехала в Узбекистан, но прожив там 13 лет 
вернулась обратно в родные пенаты. 

В Кызылорде ей пришлось осваивать 
профессию повара-салатницы в кафе. 
После четырех лет работы Лидия Вален-
тиновна помогала племяннику в торговом 
бизнесе. В 2018 году вышла на заслужен-
ный отдых. 

– В жизни мне довелось встречаться со 
многими хорошими людьми, чьими сове-
тами до сих пор пользуюсь. Бесконечно им 
благодарна за это, – говорит наша герои- 
ня. – В движении «Серебряные волонте-
ры» я участвую второй год, очень рада зна-
комству с руководителем фонда «Волонте-
ры Кызылорды» Ольгой Чебаковой и коор-
динатором Олегом Шакиевым. Думаю, что с 
ними можно совершить ещё много хороших 
дел, поскольку все мы стараемся быть полез-
ными людям, обществу и своим детям. 

Инна БЕКЕЕВА



12 декабря 2023 г.
www.kzvesti.kz4

 

Генеральный директор - 
Аманжол ОНГАРБАЕВ

Главный редактор - 
Жанибек ИСАЕВ 

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

Адрес: Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4 E-mail: kizvesti@mail.ru Электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент:
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ № 1959 
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6440  

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

www.facebook.com/kizvestiwww.instagram.com/kizvesti twitter.com/kizvesti

ФОКУС
ГАЛА-КОНЦЕРТ ФИНГРАМОТА

Зал встретил аплодисмента-
ми традиционных исполнителей. 
Публику пленила и заворожи-
ла пронзительная и берущая за 
душу мелодия, извлекаемая из-
под струн кобыза Марата Сугир-
бая. Звуки, в которых соедини-
лись шум ветра и журчание воды, 
рев диких животных и щебетание 
птиц, стали своеобразным при-
ветом жителям Астаны из бес-
крайних степей земли Сыра. С 
особой теплотой публика встре-

тила жыры и арнау (посвящение) 
в исполнении Руслана Ахметова, 
Кунсулу Туркпен, Шолпан Бим-
бетовой, Майры Сарсенбаевой, 
Акмарал Ногайбаевой и юного 
жырау Носера Айдоса. Впрочем, 
это не было в диковинку, ведь 
земля Сыра издревле считалась 
колыбелью песенного импрови-
заторского искусства, традиции 

которого берут начало с ве-
ликого Коркыта. 

Изюминкой концертной 
программы стал своеобраз-
ный музыкальный сейшн 
двух больших творческих 
коллективов кызылордин-
ской филармонии – орке-
стра народных инструментов 
имени Турмагамбета и не-
давно созданного симфони-

ческого оркестра. Под руковод-
ством своих маэстро – заслужен-
ного деятеля Казахстана, кавале-
ра ордена «Құрмет» Муслима Амзе 
и молодого дирижера, лауреата  
республиканских конкурсов Рус-
лана Балмасова музыканты проде-
монстрировали виртуозную игру, 
исполняя попеременно казахские 
кюи и мировую классику. 

Духом весны, юности и красо-
ты повеяло от хореографической 
постановки «На жайляу» танце-
вального ансамбля «Томирис». 
Яркие и красочные костюмы 
танцоров, темпераментная озор-
ная музыка внесли особый коло-
рит в концертную программу. 

На сцене также выступили со-
листы филармонии Самал Бай-
сеитова, Сымбат Тасбергено-
ва, Максат Макулбеков, Магжан 
Аманжолов, Акылбек Табынбаев, 
солистка театра «Астана опера», 
уроженка Кызылорды Бибигуль 
Жанузак. В этой связи нельзя не 
вспомнить талантливого педаго-
га, заслуженную артистку Казах-
стана Каракоз Акдаулетову. Ведь 
большинство из тех, кто в этот раз 
блистал на столичной сцене, – ее 
ученики. Жаль, что ей не суждено 
было стать свидетелем нынешне-
го триумфа своих воспитанников. 

В этот день на астанинской 
сцене своих земляков поддержа-
ли известные эстрадные испол-
нители родом из Приаралья Же-
нис Сейдуллаулы, Сейдолла Бай-
тереков, Женис Искакова, Ма-
дина Садвакасова. Фишкой про-
граммы стала песня «Коркыт. 
Кобыз» кызылординского ком-
позитора Рамазана Тайманова. 
Ее исполнила подающая большие 

надежды молодая певица, дипло-
мант международных вокальных 
конкурсов Куралай Мейрамбек. 

Концерт прошел на «ура», был 
полный зрительный зал, шквал 
аплодисментов. И это еще раз 
доказывает высокий профессио-
нализм и большой талант кызыл- 
ординских артистов. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Покупки на 
маркетплейсах стали 

привычным делом 
для казахстанцев. 
Такой вид онлайн-

шопинга позволяет 
приобрести 

понравившуюся 
вещь в любое время 

с минимальными 
усилиями. Однако 

без должной 
бдительности вы 

рискуете стать 
жертвой мошенников.

Рассмотрим вместе 
с Fingramota.kz пять 

распространенных 
способов 

мошенничества на 
маркетплейсах и как 

от них защититься.  

Маркетплейсы: 
злоумышленники 
в тренде

БОЛЬШИЕ СКИДКИ 
ПО ЛОЖНОЙ ССЫЛКЕ

Под праздники или во время боль-
ших распродаж мошенники рассы-
лают по электронной почте заман-
чивые предложения со внушитель-
ными скидками пользователям мар-
кетплейсов. И в этих сообщениях 
есть ссылка, ведущая на фишинго-
вый сайт-двойник официального ма-
газина, где вас попросят заполнить 
форму, через которую мошенники 
завладеют деньгами на вашей карте.

Совет: не доверяйте подозрительно 
большим скидкам и всегда проверяй-
те сайты, на которые переходите, не 
торопитесь делиться своими данны-
ми. Всю информацию, что поступа-
ет вам на электронную почту, пере-
проверяйте в официальном приложе-
нии маркетплейса.

ФАЛЬШИВАЯ 
ТЕХПОДДЕРЖКА

Мошенники пользуются тем, что 
в эпоху популярности соцсетей не-
довольные покупатели оставля-
ют негативные отзывы именно там. 
Представьте ситуацию: маркетплейс 
из-за технической ошибки списал с 
вашего счета больше денег за товар, 
чем нужно. Вы находите страни-
цу маркетплейса в соцсетях и дели-
тесь своим возмущением в коммен-
тариях. На вас выходит якобы работ-
ник техподдержки и пишет с пред-
ложением быстро уладить ситуацию, 
но для этого вам нужно перейти по 
специальной ссылке и ввести все 
данные карты. При этом вам обеща-
ют, что деньги вернут вам с компен-
сацией. И если вы согласитесь, то не 
только не получите обратно деньги, 
но и потеряете все остальные, что 
были на вашем счете.

Совет: всегда пишите негатив-
ные отзывы через специальную форму 
в официальном приложении либо же 
звоните в колл-центр напрямую. Не 
доверяйте соцсетям – слишком велик 
риск попасться аферистам.

КРАЖА АККАУНТА
Мошенники нередко воруют ак-

каунты пользователей маркетплей-
сов, чтобы через привязанную кар-
ту совершать покупки. Причем по-
купки, как правило, не превыша-
ют определенную сумму – что-
бы не требовалось дополнительное  
подтверждение.

Совет: регулярно меняйте пароль в 
маркетплейсе, а лучше – установите 
небольшой лимит на покупки в интер-
нете и вообще открывайте доступ 
только во время совершения покупок. 
Не лишним будет завести отдельную 
карту для интернет-покупок, на ко-
торой будет незначительная сумма. 
Если вас все же взломали, обратитесь 
в техподдержку и расскажите, что 

произошло, чтобы заказы отменили 
и не заставили вас платить за отказ 
от товаров. Если вашу просьбу проиг-
норируют, обращайтесь в правоохра-
нительные органы.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ЗАРАБОТОК

Учитывая популярность маркет- 
плейсов, люди не видят ничего по-
дозрительного в предложении там 
поработать. Однако, если предло-
жение поступило вам не от офици-
ального сайта или приложения по  
поиску работы, а через сообщение в 
мессенджере, нужно насторожить-
ся. И особенно – если в вакансии не 
указаны квалификационные требо-
вания и информация о работе весьма 
размытая. Обычно мошенники по-
сле предложения работы, за которую 
обещают платить неплохие деньги, 
просят внести «депозит» и перей-
ти на сайт – разумеется, фишинго-
вый. Вас могут убеждать, что после 
внесения денег вы получите от 30 до 
70% сверху – чем больше сумма, тем 
больше процент. Но как только вы 
поделитесь своими данными с мо-
шенниками, то они получат полный 
доступ к вашим деньгам.

Совет: не верьте обещаниям высо-
кого заработка без опыта работы и 
не ведите общение с работодателем в 
социальных сетях или мессенджерах. 
Требуйте полное описание вакансии, а 
еще лучше – ссылку на нее в официаль-
ном приложении или сайте для поиска 
работы. Но самое главное – не отправ-
ляйте деньги в качестве платы за ре-
гистрацию или страховки, проверен-
ные работодатели так не действуют.

МОШЕННИЧЕСТВО 
В ОТЗЫВАХ

Перед покупкой товара пользова-
тели маркетплейса изучают на него 
отзывы, и могут попасться на мо-
шенников. Например, после нега-
тивной оценки товара аферисты мо-
гут написать: «нашла такой же товар, 
но лучшего качества и по более низ-
кой цене» и прикрепить ссылку. И 
если вы поверите этому обещанию, 
и закажете товар по низкой цене, то 
не дождетесь доставки ни своей по-
купки, а также лишитесь денег.

Совет: маркетплейсы не всегда 
успевают чистить комментарии от 
подозрительных пользователей, по-
этому не верьте авторам отзывов, 
обещающим товары по низкой цене. 
Всегда покупайте товары на прове-
ренных сайтах, которые хорошо себя 
зарекомендовали, иначе станете лег-
кой мишенью для мошенников.

Не поддавайтесь на провокации 
мошенников! Расскажите о данных 
методах мошенничества своим близ-
ким и повышайте финансовую гра-
мотность вместе с Fingramota.kz!

Тебе, Астана, посвящается!

В субботу в Астане завер-
шились Дни искусства Кы-
зылординской области. Во 
Дворце мира и согласия с 
участием кызылординских 
мастеров искусств состоял-
ся гала-концерт «Сұлу  
Сырдан Ару Астанаға», по-
священный 25-летию сто-
лицы. Под ослепительный 
свет рамп и софитов пес-
ней «Сыр елім», ставшей 
гимном Приаралья, его от-
крыла акын айтыса, ком-
позитор и певица Елена 
Абдыхалыкова. 

ПРОГРАММА ЗАНЯТОСТИ

В нынешнем году в Шиелий-
ском карьерном центре «Ман-
сап» было запланировано напра-
вить на общественные работы 
970 человек, но желающих тру-
доустроиться оказалось больше, 
в итоге привлечено 1086. Впо-
следствии 211 из них нашли по-
стоянную работу. 

Гражданам предлагают занять-
ся санитарной уборкой терри-
торий, работать с документами. 
Также желающие могут трудо- 

устроиться в качестве помощника 
полицейского или пастуха. Инва-
лиды первой и второй групп име-
ют право трудиться неполный ра-
бочий день – шесть часов вместо 
восьми. Большинство граждан за-
нимаются уборкой, благоустрой-
ством, озеленением территорий, 
покраской и побелкой. 

Интересная деталь: большин-
ство задействованных в обще-
ственных работах – женщины, 
некоторые из них трудятся по 

шестимесячному контракту. 
Одна из них – Мадина Мам-
беталиева. Ей 59 лет, муж рано 
ушел из жизни, живет с двумя 
детьми в небольшом доме. Она 
считает, что поселок – это об-
щий дом, и все люди должны 
заботиться о нем. 

Одна из тех, кто по заверше-
нию общественных работ на-
шел постоянную работу, – Ак-
тары Исаева. В течение шести 
месяцев она работала кон-
тролёром в районном фили-
але «РЦКУ-Қызылорда». 
Руководство предприя-
тия оценило дисципли-
нированность и при-
лежность молодой 
девушки и приняло 
ее на постоянную 
работу. 

Максут 
ИБРАШЕВ

Работа для всех
Общественные работы – одна из активных форм за-

нятости населения. Они организуются в качестве допол-
нительной социальной поддержки граждан, ищущих ра-
боту. В них могут принять участие безработные люди и 
граждане в период поиска постоянного места работы.

Областная прокуратура расследует уголов-

ное дело в отношении должностных лиц Жа-

накорганского районного отдела образования. 

Прокуроры установили факты незакон-

ного перечисления бюджетных средств на 

счета лиц, не работающих в системе об-

разования. Помимо этого, выявлена схе-

ма присвоения бюджетных средств по 

фиктивным больничным листам и ко-

мандировочным расходам. Общая сумма 

ущерба составила 200 миллионов тенге.

Следует отметить, что ранее прокуро-

ры уже выявляли схожие факты хищения, 

где бухгалтеры школ этого же района не-

законно перечисляли деньги на счета так 

называемых «мертвых душ». Уголовные 

дела по ним направлены в суд, по неко-

торым из них вынесены обвинительные 

приговоры.
Айна САГИНБАЙ

Опять двадцать пятьНУ И НУ!
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